
Presidente  Boric  ¿qué
garantías  quedan  cuando  el
Estado vuelve a fallar?
Por Viviana Cáceres, coordinadora de investigación de Amnistía
Internacional Chile.

En la antesala de la última cuenta pública del gobierno, es
evidente que muchas de sus promesas no han sido cumplidas aún,
especialmente en lo relacionado con los compromisos adquiridos
en procesos de búsqueda de verdad y justicia para las víctimas
de violencia estatal ocurridas en octubre de 2019 en el marco
del estallido social. Tanto es así, que incluso la senadora
Fabiola  Campillai,  quien  fue  víctima  durante  ese  periodo,
anunció recientemente el quiebre total de las relaciones con
el ejecutivo debido a la falta de avances en la materia, así
como también otras organizaciones.

A más de cinco años de las graves violaciones a los derechos
humanos que dejaron truncadas las vidas de miles personas y
sus familias, la falta de una Ley de Reparación Integral, de
una Comisión Permanente Calificadora de Derechos Humanos, de
la  derogación  de  la  Ley  Naín-Retamal  y  de  una  reforma  a
Carabineros de Chile, anticipan un sombrío panorama frente a
futuros  escenarios  en  los  que  pudiesen  cometerse  nuevas
violaciones a los derechos humanos en nuestro país.

En un contexto social cada vez más hostil, el impulso de una
cultura  más  respetuosa  de  los  derechos  humanos  resulta
esencial para poder proyectar una convivencia ciudadana guiada
por principios que pongan al centro la dignidad humana. Si los
abusos cometidos por parte de los agentes encargados de hacer
cumplir la ley no se sancionan, al tiempo que no se repara a
las víctimas, estos seguirán ocurriendo. Esa es la gravedad de
no afrontar como país lo sucedido en el estallido social: sin
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justicia ni reparación, las garantías de que no vuelvan a
suceder hechos tan atroces es incierta.

Junto con la urgente necesidad de acompañar a las víctimas de
la violencia estatal en todas las dimensiones involucradas,
debemos imperiosamente reforzar la labor de carabineros para
que  tengan  las  condiciones,  motivaciones  y  evaluaciones
orientadas  a  un  correcto  actuar  policial,  es  decir,  a  un
actuar comprometido con el respeto irrestricto de los derechos
humanos  de  todas  las  personas  que  habitan  en  Chile,  sin
discriminación. A la fecha, lamentablemente los avances de la
prometida  reforma  a  carabineros  son  marginales.  Entre  las
principales  deudas  están  aquellas  relacionadas  con  sus
condiciones  laborales,  así  como  con  la  formación,
entrenamiento  y  equipamiento  suficiente  y  adecuado  para
garantizar la seguridad de toda la ciudadanıá.

La  escasa  integración  transversal  del  enfoque  de  derechos
humanos,  a  menudo  relegado  a  un  nivel  declarativo  y  sin
aplicaciones  a  las  normas  operativas  que  rigen  el  actuar
policial, es solo uno de los problemas de fondo que deben
priorizarse. En ese marco, la formación inicial y continua del
personal policial debe ser el eje que asegure que no volverán
a producirse hechos donde las policías abusen del uso de la
fuerza  sino  que,  al  contrario,  estén  al  servicio  de  la
democracia y de la protección de las personas.

Una formación policial moderna y de calidad requiere avanzar
en  la  reforma  a  carabineros.  Para  ello  se  necesita  el
fortalecimiento de competencias profesionales autónomas y no
seguir profundizando una lógica militar con una impronta de
obediencia y disciplina que no contribuyen al desarrollo de
capacidades  prácticas  situadas.  En  la  misma  línea,  debe
fortalecerse la coherencia entre los perfiles de egreso y las
exigencias  actuales  de  la  labor  policial;  el  tipo  y
distribución de contenidos formativos, así como el desarrollo
y  aplicación  de  mecanismos  eficaces  de  evaluación  y
supervisión  externa.



Si  no  se  avanza  en  cambios  profundos  en  la  cultura
organizacional de carabineros, lo que incluye alejarse de las
lógicas  formativas  militarizadas  y  abrazar  las  policiales,
fortalecer  las  capacidades  docentes,  eliminar  las  brechas
educacionales de los dos escalafones existentes (oficiales y
suboficiales) y, en su conjunto, la actualización pedagógica,
no habrá impactos significativos en el desempeño y legitimidad
institucionales.  Para  ello  es  necesario  que  los  avances
normativos y doctrinarios se traduzcan en cambios verificables
así como fortalecer los mecanismos de investigación y sanción
de eventuales violaciones de derechos humanos, de modo de
asegurar  una  rendición  de  cuentas  efectiva  frente  a  la
ciudadanía, elemento clave para recuperar la confianza en las
instituciones.

Han pasado casi seis años desde el estallido social y el
Estado ha quedado a medias con sus promesas. Desde Amnistía
Internacional  y  las  organizaciones  de  la  sociedad  civil
seguimos vigilantes, pero sin la colaboración del Estado, los
avances se estancan. El Estado tiene responsabilidades que no
puede ignorar más, para construir una sociedad libre y justa
es necesario abordar con determinación las deudas y aprender
del pasado, por eso es tan importante la memoria histórica,
especialmente  en  un  país  como  el  nuestro,  que  ha  sufrido
tanto.  Las  graves  violaciones  a  los  derechos  humanos  que
acontecieron en 2019 y la falta de justicia hasta el momento,
muestran una vez más el alto grado de impunidad, ¿hasta cuándo
entonces?

Diputado Matías Ramírez exige
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investigación  por  venta  de
artículos  alusivos  a  la
dictadura  en  actividad
oficial de la Escuela Militar
El parlamentario ofició al Ministerio de Defensa tras denuncia
por conmemoración indebida del régimen militar durante el Día
del Patrimonio.

El diputado Matías Ramírez (PC) solicitó al Ministerio de
Defensa  una  investigación  rigurosa  para  determinar  las
responsabilidades  en  la  venta  de  artículos  alusivos  a  la
dictadura civil-militar ocurrida al interior de la Escuela
Militar durante la reciente jornada del Día del Patrimonio. La
denuncia pública surgió tras la circulación de imágenes que
muestran  la  comercialización  de  objetos  que  enaltecen  la
figura  del  dictador  Augusto  Pinochet  en  un  espacio
institucional.

“Poco creíble resulta el comunicado del Ejército de Chile en
orden a la denuncia pública que efectuamos sobre la venta de
artículos en conmemoración a la Dictadura civil militar al
interior de la Escuela Militar durante el día del patrimonio.
Es  insostenible  porque  estamos  hablando  de  una  actividad
organizada por la escuela castrense, bajo supervisión de la
misma y que autorizó en este caso, ingresar a personas a
vender estos artículos”, afirmó el parlamentario.

https://radionuevomundo.cl/wp-content/uploads/2025/05/CUNA-VEN
TA-ARTICULOS-PINOCHET-1.wav

El diputado señaló que, además del oficio para esclarecer lo
ocurrido, ha solicitado una revisión más amplia sobre posibles
actos de apología a crímenes de Estado al interior de las
instituciones armadas.
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“Por ello hemos oficiado el Ministerio de Defensa para que se
inicie  una  investigación  acuiciosa,  que  dé  con  los
responsables de esta situación, pero además, una vez más hemos
solicitado se investigue en todos los recintos castrenses, si
existe apología a lo que fue el terrorismo de Estado, cuestión
que nos parece insostenible, dada la gravedad de las condenas
que han existido, respecto al rol que jugaron las Fuerzas
Armadas durante la dictadura”, agregó Ramírez.

El  parlamentario  reafirmó  que  este  tipo  de  hechos  son
inaceptables  en  una  institución  que  debe  regirse  por  los
principios  democráticos  y  el  respeto  irrestricto  a  los
derechos humanos.

Camila Fuentevilla presidenta
de  Confedeprus  e  integrante
lista  Unidad  Sindical  para
Transformar  Chile  previo  a
las  elecciones  CUT:
“Fortalecer el mundo sindical
es  clave  para  enfrentar
gobiernos  que  quieran
quitarnos derechos”
Camila Fuentevilla es enfermera del Hospital Gustavo Fricke y
recientemente  asumió  la  presidencia  de  la  Confedeprus.  Es
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candidata  a  Consejera  Directiva  Nacional  de  la  Central
Unitaria  de  Trabajadoras  y  Trabajadores  de  Chile  en  las
elecciones que se disputarán este 26, 27 y 28 de mayo.

Desde su mirada la dirigenta de la salud expresa que un eje
fundamental en el nuevo período de la CUT es “potenciar el
trabajo decente, es decir, las condiciones laborales de las y
los trabajadores, en particular del área de la salud, donde
esperamos precisamente poder avanzar en carrera funcionaria,
en  cerrar  las  brechas  para  los  cuidados  infantiles,  en
disminuir la violencia también dentro de nuestros espacios
laborales, tanto entre pares como desde personas externas”.

“nos parece importante relevar tiene que ver precisamente con
seguir profundizando en una agenda con perspectiva de género”,
agrega Fuentevilla que se debe relevar “la erradicación de la
violencia en el mundo del trabajo y, por supuesto, también
avanzar en miras a la acortar la brecha salarial”.

La  presidenta  de  Confedeprus  cree  que  el  actual  momento
político es complejo por el avance de la ultraderecha por lo
que estima que “fortalecer el mundo sindical es clave para
enfrentar  posibles  gobiernos  que  podrían  querer  retrotraer
todo  lo  que  hemos  avanzado  en  distintas  materias,  en
particular  en  derechos  laborales”.

Finalmente Camila Fuentevilla hace la invitación a “a todas y
todos quienes se encuentran afiliados a la Central Unitaria de
Trabajadores y Trabajadoras a que participen en este proceso
democrático,  que  fortalece  a  nuestra  organización,  que
fortalece al mundo sindical y que es clave para que podamos
avanzar en la conducción política de la central más grande y
representativa  de  nuestro  país,  en  función  de  todos  los
objetivos y todos los sueños que queremos concretar como parte
de la lista Unidad Sindical para Transformar Chile”.



Ministerio de Educación lanza
ChatSP: un asistente virtual
para fortalecer la enseñanza
de matemática a docentes en
todo el país

En la Escuela San Luis de Maipú, autoridades presentaron
una  herramienta  de  inteligencia  artificial  generativa
que apoya a docentes en planificación, resolución de
consultas y adaptación de actividades para mejorar los
aprendizajes en matemática.

La subsecretaria de Educación, Alejandra Arratia; el alcalde
de Maipú, Tomás Vodanovic; y el director ejecutivo del SLEP
Santa Corina, Ignacio Cáceres, encabezaron en la Escuela San
Luis el lanzamiento de ChatSP, un asistente virtual basado en
inteligencia  artificial  generativa,  diseñado  para  apoyar  a
docentes en la implementación del texto escolar de matemática
Sumo Primero, destinado a estudiantes de 1° a 6° básico.

Esta iniciativa, enmarcada en el Plan Nacional Sumo Primero,
apoyará a los docentes en el aula, respondiendo consultas
rápidas, entregando orientación sobre el uso de los textos
escolares, facilitando la búsqueda de recursos y ofreciendo
sugerencias basadas en la Guía Didáctica Docente.

Al respecto, la subsecretaria Alejandra Arratia sostuvo que
“como Ministerio de Educación nos hemos comprometido desde el
inicio  del  gobierno  con  el  fortalecimiento  de  los
aprendizajes,  uno  de  los  ejes  centrales  del  Plan  de
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Reactivación  Educativa.  En  ese  marco,  estamos  poniendo  a
disposición de las y los docentes esta importante herramienta.
El objetivo de este chat es brindar un apoyo concreto a la
gestión docente, tanto en la planificación como en el diseño
de  secuencias  y  en  el  uso  de  diversos  recursos  que  les
permitan sacar el máximo provecho a los textos Sumo Primero”.

Además, ChatSP permitirá identificar los conocimientos previos
necesarios  para  cada  tema,  entender  la  progresión  y
articulación  de  los  contenidos,  ubicar  con  precisión  los
objetivos de aprendizaje y orientaciones pedagógicas, así como
acceder  a  materiales  de  apoyo,  evaluaciones  y  actividades
complementarias para abordar las brechas de aprendizaje de los
estudiantes.

Daniela Rojas, coordinadora del Plan Nacional Sumo Primero y
parte del equipo del Centro de Modelamiento Matemático de la
Universidad de Chile (CMM), institución que colaboró en el
desarrollo del ChatSP, detalló que esta iniciativa “articula
un conocimiento didáctico especializado que tiene el equipo
del Laboratorio de Educación con la Inteligencia Artificial.
Se trata de un proyecto de vanguardia que viene a aportar
desde  el  conocimiento  y,  por  otro  lado,  desde  la  parte
práctica hacia el docente”.

En tanto, el director ejecutivo del SLEP Santa Corina, Ignacio
Cáceres afirmó que el asistente virtual “es una herramienta
tecnológica que van a acompañar a los docentes de primero a
sexto básico. Tras ver los resultados del SIMCE de Matemática,
tenemos el desafío de cómo acortamos las brechas que, después
de muchos años, volvieron a expresarse en términos de mujeres
y hombres. Por lo tanto, este acompañamiento será fundamental
para  avanzar  en  mejores  experiencias  de  aprendizaje,  pero
también  en  mejores  resultados  para  las  niñas,  niños  y
jóvenes”.

Por su parte, el alcalde de Maipú, Tomás Vodanovic, destacó
que  la  Escuela  San  Luis  “ha  tenido  un  proceso  de



transformación  que  es  realmente  admirable,  no  solo  en  su
infraestructura, que ha mejorado mucho en los últimos años,
sino también en sus puntajes. Es muy bonito ver que en esta
misma escuela hoy implementamos innovaciones en el aula que
están permitiendo a los niños y niñas de Maipú adquirir más
herramientas,  acercarse  a  la  tecnología  y  mejorar  su
conocimiento  del  currículum”.

En la actividad participaron además el secretario ejecutivo de
Reactivación  Educativa,  Joaquín  Walker;  la  directora  del
establecimiento,  Tania  Carter;  profesores  y  profesoras  de
matemática; estudiantes y miembros de la comunidad educativa.

Plan Nacional Sumo Primero

El Plan Nacional Sumo Primero pone a disposición de todos los
establecimientos educacionales del país una colección única de
textos  escolares  de  matemática  para  1°  a  6°  básico,
beneficiando a más de 1.300.000 estudiantes y 30.000 docentes.

Esta iniciativa, desarrollada en alianza con el CMM de la
Universidad de Chile y adaptada desde material japonés creado
por  el  profesor  Masami  Isoda,  busca  fortalecer  los
aprendizajes mediante un modelo didáctico innovador, centrado
en el pensamiento matemático y crítico.

Para potenciar el uso de los textos Sumo Primero, el Mineduc
está  reforzando  el  acompañamiento  a  docentes  y  equipos
directivos mediante 68 talleres a nivel nacional, webinars
para  familias  y  la  implementación  de  la  iniciativa  Juego
Primero, que beneficiará a más de 180 mil niños y niñas de
prekínder con recursos didácticos.



Sobre el pánico moral y el
coraje de hablar: El silencio
de Occidente sobre Gaza
Por  Ilan  Pappé.  profesor  de  historia  en
la Universidad de Exeter, Reino Unido, codirector
del  Centro  Exeter  de  Estudios  Etno-
Políticos y activista político. Anteriormente fue
profesor de ciencias políticas en la Universidad de
Haifa (1984-2007) y director del Instituto Emil
Touma de Estudios Palestinos de Haifa (2000-2008).
Pappé es autor de libros como La limpieza étnica de
Palestina  (2006),  El  Oriente  Medio
moderno  (2005),  Una  historia  de  la  Palestina
moderna:  una  tierra,  dos  pueblos  (2003)  y  Gran
Bretaña y el conflicto árabe-israelí (1988). Fue
también  uno  de  los  fundadores  de  la
coalición  Hadash.

Las  reacciones  del  mundo  occidental  a  la  situación  en  la
Franja  de  Gaza  y  Cisjordania  plantean  una  pregunta
inquietante: ¿por qué Occidente oficial, y en especial la
Europa  occidental  oficial,  es  tan  indiferente  ante  el
sufrimiento  de  los  palestinos?

¿Por qué el Partido Demócrata en Estados Unidos es cómplice,
directa e indirectamente, de apoyar la inhumanidad cotidiana
en Palestina, una complicidad tan obvia que probablemente fue
una de las razones por las que perdió las elecciones, ya que
el voto árabe-estadounidense y progresista en estados clave no
pudo, y con razón, perdonar a la administración Biden por su
papel en el genocidio en la Franja de Gaza?

Es una pregunta pertinente, dado que estamos ante un Genocidio
que fue transmitido en vivo y ahora se ha renovado sobre el
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terreno.  Es  diferente  de  períodos  anteriores,  cuando  se
demostró  la  indiferencia  y  complicidad  occidentales,  tanto
durante la Nakba como en los largos años de ocupación desde
1967.

Durante la Nakba y hasta 1967, la información no era fácil de
conseguir, y la opresión posterior a 1967 fue en su mayor
parte gradual y, como tal, ignorada por los medios y las
políticas occidentales, que se negaron a reconocer su efecto
acumulativo sobre los palestinos.

Pero estos últimos dieciocho meses han sido muy diferentes.
Ignorar el genocidio en la Franja de Gaza y la limpieza étnica
en Cisjordania sólo puede describirse como intencional y no
como  un  acto  de  ignorancia.  Tanto  las  acciones  de  los
israelíes como el lenguaje que las acompaña son demasiado
visibles como para ser ignorados, a menos que los políticos,
académicos y periodistas decidan hacerlo.

Este tipo de ignorancia es, en primer lugar, el resultado del
eficaz lobby israelí, que ha prosperado en el terreno fértil
del complejo de culpa europeo, el racismo y la islamofobia. En
el caso de Estados Unidos, es también el resultado de muchos
años de una eficaz y despiadada máquina de presión que muy
pocos  en  la  academia,  los  medios  de  comunicación  y,
especialmente, en la política se atreven a desobedecer.

Este fenómeno es conocido en investigaciones recientes como
Pánico Moral, muy característico de los grupos más conscientes
de las sociedades occidentales: intelectuales, periodistas y
artistas.

El pánico moral es una situación en la que una persona tiene
miedo  de  adherirse  a  sus  creencias  morales  porque  ello
requeriría una cierta cantidad de coraje que podría tener
consecuencias. No siempre nos ponemos a prueba en situaciones
que exigen coraje, o al menos integridad. Cuando esto sucede,
es en situaciones en las que la moralidad no es una idea



abstracta, sino un llamado a la acción.

Esta es la razón por la que tantos alemanes permanecieron en
silencio cuando los judíos fueron enviados a los campos de
exterminio, y esta es la razón por la que los estadounidenses
blancos se quedaron de brazos cruzados y observaron cuando los
afroamericanos  fueron  linchados  o,  antes,  esclavizados  y
maltratados.

¿Cuál  es  el  precio  que  tendrían  que  pagar  destacados
periodistas  occidentales,  políticos  veteranos,  profesores
titulares o directores ejecutivos de conocidas empresas si
culparan a Israel de cometer genocidio en la Franja de Gaza?

Parecen estar preocupados por dos posibles resultados. Los
primeros  son  condenados  como  antisemitas  o  negadores  del
Holocausto; La segunda es que temen que su respuesta honesta
desencadene una discusión que incluya la complicidad de su
país, de Europa o de Occidente en general, en facilitar el
Genocidio  y  todas  las  Políticas  Criminales  contra  los
Palestinos  que  lo  precedieron.

Este pánico moral conduce a algunos fenómenos sorprendentes.
En general, convierte a las personas educadas, elocuentes y
competentes en completos imbéciles cuando hablan de Palestina.
Impide  que  los  miembros  más  astutos  y  reflexivos  de  los
servicios de inteligencia examinen las demandas israelíes de
incluir  a  toda  la  resistencia  palestina  en  una  lista  de
terroristas, y deshumaniza a las víctimas palestinas en los
grandes medios de comunicación.

La falta incluso de un mínimo de compasión y solidaridad hacia
las víctimas del Genocidio ha quedado expuesta por los dobles
estándares que aplican los principales medios de comunicación
occidentales, y en particular los periódicos más establecidos
de los Estados Unidos, como el New York Times y el Washington
Post .

Cuando el editor de Palestine Chronicle, Ramzy Baroud, perdió



a  56  miembros  de  su  familia  asesinados  en  la  campaña  de
genocidio de Israel en la Franja de Gaza, ninguno de sus
colegas periodistas estadounidenses se dignó a hablar con él o
mostrar  interés  en  esta  atrocidad.  Por  otra  parte,  una
acusación  fabricada  por  Israel  sobre  un  vínculo  entre
el Chronicle y una familia en cuyo edificio de apartamentos se
habían tomado rehenes despertó enorme interés por parte de
estos medios y captó su atención.

Este desequilibrio entre humanidad y solidaridad es sólo un
ejemplo de las distorsiones que trae consigo el pánico moral.
No tengo ninguna duda de que las acciones contra estudiantes
palestinos  o  pro  palestinos  en  Estados  Unidos,  o  contra
activistas destacados en Gran Bretaña y Francia, así como el
arresto del editor de The Electronic Intifada , Ali Abunimah,
en Suiza, son todas manifestaciones de este comportamiento
moral distorsionado.

Un  caso  similar  ocurrió  recientemente  en  Australia.  Mary
Kostakidis,  una  conocida  periodista  australiana  y  ex
presentadora de SBS World News Australia , un programa semanal
en  horario  de  máxima  audiencia,  ha  sido  llevada  ante  el
Tribunal Federal por sus informes –bastante de mal gusto, se
podría decir– sobre la situación en la Franja de Gaza. El
mismo hecho de que el Tribunal no rechazara inmediatamente
esta acusación demuestra cuán profundamente arraigado está el
pánico moral en el Norte global.

Pero hay otra cara de la moneda. Afortunadamente, hay un grupo
mucho más grande de personas que no tienen miedo de correr los
riesgos  que  implica  declarar  abiertamente  su  apoyo  a  los
palestinos y que demuestran esta solidaridad incluso si saben
que podría conducir a la suspensión, la deportación o incluso
la prisión. No se encuentran fácilmente en el mundo académico,
los medios de comunicación o la política, pero son la voz
auténtica  de  sus  sociedades  en  muchas  partes  del  mundo
occidental.



Los palestinos no pueden darse el lujo de permitir que el
pánico moral occidental tenga voz y voto. No dejarse llevar
por el pánico es un paso pequeño pero importante hacia la
construcción de una red global para Palestina, que se necesita
con  urgencia:  primero,  para  detener  la  destrucción  de
Palestina y su pueblo, y segundo, para crear las condiciones
para una Palestina descolonizada y liberada en el futuro.

*  Ilan  Pappé  es  profesor  en  la  Universidad  de  Exeter.
Anteriormente  fue  profesor  de  ciencias  políticas  en  la
Universidad  de  Haifa.  Es  autor  de  los  recientes  Lobbying
for Zionism on Both Sides of the Atlantic y The Physical
Cleansing of Palestine, The Modern Middle East; Una historia
de la Palestina moderna: una tierra, dos pueblos (Una historia
de la Palestina moderna: una tierra, dos pueblos) y Diez mitos
sobre Israel (Diez mitos sobre Israel). Pappé es descrito como
uno de los “nuevos historiadores” de Israel que, desde la
publicación  de  documentos  relevantes  de  los  gobiernos
británico e israelí a principios de la década de 1980, han
reescrito  la  historia  de  la  creación  de  Israel  en
1948.  (Traducción:  La  Zona  Gris  )
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Comité  PC/FRVS/AH  e
independientes presenta siete
proyectos  de  ley  “por  más
justicia y dignidad para el
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pueblo de Chile”
Con el lema “A cumplir por Chile” y en compañía de dirigentas
y  dirigentes  sociales  y  sindicales,  el  Comité  anunció  el
ingreso  de  siete  proyectos  simultáneamente  sobre  temáticas
como  ampliación  de  la  PGU  a  mujeres  desde  los  60  años,
creación  de  empresas  públicas,  negociación  RAMAL,
levantamiento  del  secreto  bancario,  fin  al  Coordinador
Eléctrico, modificación al código de aguas y ampliación del
concepto de corrupción.

La diputada comunista Lorena Pizarro Sierra, jefa de Comité
PC/FRVS/AH  e independientes, se refirió a estos proyectos
indicando que “están cimentados en todo lo que significa el
programa de gobierno y el cual significó el respaldo popular
para  que  no  ganara  la  derecha  y  avanzásemos  en  mayor
justicia”.

Los 7 proyectos en cuestión son: Negociación Ramal, creación
de empresas públicas, ampliación PGU a mujeres desde los 60
años, levantamiento del secreto bancario, fin al Coordinador
Eléctrico, Modificación del Código de Aguas y Ampliación del
concepto de corrupción para que involucre a privados.

Lorena  Pizarro  adelantó  que  estos  proyectos  de  ley  serán
presentados  en  una  reunión  a  la  Secretaría  General  de  la
Presidencia, abordando la urgencia de los mismos y para que
sean patrocinados por el Ejecutivo e incluidos en el discurso
presidencial del próximo 1 de junio, añadiendo que “permitan
ser  incorporados   en  la  cuenta  pública,  porque  Chile  no
aguanta mayor injusticia social y quiero decir algo, por sobre
todo, los retrocesos democráticos han sido grandes y tenemos
la responsabilidad de dejar un país que se llame orgullosa y
dignamente democrático”.

La  legisladora  destacó  la  presencia  de  trabajadores,
trabajadoras  ,  dirigentas  y  dirigentes  en  la  redacción  y
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presentación de esta batería de proyectos, que responde al
objetivo de llevar las iniciativas desde el territorio al
congreso, por la vida digna que todos y todas merecemos.

En relación a este punto, Natali Cabrera, del Sindicato de
Trabajadoras Portuarias de Chile afirmó “es súper importante
para nosotras ser parte de esto, porque esto nunca pasa, nunca
nos toman en cuenta, nunca nos preguntan las cosas que pasan,
no saben cuál es nuestro trabajo, qué es lo que hacemos, qué
es  estar  ahí,  qué  es  pasar  lo  que  nosotras  y  nosotros
pasamos”.

“Yo  soy  trabajadora  portuaria  y  para  nosotras,  es  súper
importante la gestión de estos nuevos siete proyectos, sobre
todo porque buscamos un Chile más justo, con mayor dignidad,
porque para las mujeres la cancha es muy desigual”, agregó la
dirigenta.

Por su parte, Juan Candia, dirigente nacional de la Asociación
de Pensionados y Pensionadas de Chile ACHIPEN valoró que estos
proyectos hayan nacido de las demandas ciudadanas, indicando
que “ tienen un origen colectivo, tienen un mayor valor para
que lleguen al Congreso, porque reflejan el sentir de las y
los  trabajadores,  el  sentir  de  los  pensionados,  de  los
jubilados, de los montepiados. Creo que es muy importante
ponerse los zapatos de quienes trabajan diariamente o viven de
una pensión. Por eso es que 7 proyectos tienen ese valor”,
concluyó.

https://radionuevomundo.cl/wp-content/uploads/2025/05/WhatsApp
-Video-2025-05-21-at-2.15.11-PM.mp4
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Fiscalización  de
Transparencia: Más de 11 mil
solicitudes  de  acceso  a  la
información  fueron
respondidas fuera de plazo en
2024
El Consejo para la Transparencia llevó a cabo la fiscalización
del Derecho de Acceso a la Información (DAI) a través del
Portal de Transparencia del Estado, analizando el cumplimiento
de los plazos legales para responder estas solicitudes. Los
resultados evidencian que persisten problemas en el acceso
oportuno a la información pública por parte de los sujetos
obligados por ley a responder esas solicitudes.

Entre  los  principales  hallazgos,  se  identificaron  11.214
solicitudes  respondidas  fuera  de  plazo  por  parte  de  474
servicios públicos. De éstas, 1.388 corresponden al Servicio
Nacional de Migraciones, aunque este organismo se ubica en el
puesto 229 del ranking general de incumplimientos.

Asimismo, se detectaron 1.524 solicitudes en las que se aplicó
una prórroga extemporánea, es decir, el tiempo adicional fue
otorgado después de haber vencido el plazo legal. Esto ocurrió
en 221 instituciones públicas.

Otro dato preocupante es que 4.733 solicitudes no registran
respuesta  a  pesar  de  que  el  plazo  legal  ya  venció.  Este
incumplimiento también involucra a 221 sujetos obligados.

Si  bien  se  observó  una  disminución  en  la  proporción  de
solicitudes sin respuesta dentro del plazo legal (bajando de
3,39% en 2023 a 2,25% en 2024) y en aquellas con prórroga
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extemporánea (de 2,44% a 0,72%), se evidenció un aumento en
las solicitudes respondidas fuera de plazo, pasando de 4,63%
en 2023 a 5,32% este año.

El  presidente  del  Consejo  para  la  Transparencia,  Bernardo
Navarrete,  subrayó  la  importancia  de  mejorar  estos
indicadores:  “Si  bien  hay  una  disminución  en  algunas
infracciones, el aumento de solicitudes respondidas fuera de
plazo  es  una  alerta  sobre  la  necesidad  de  fortalecer  los
mecanismos de acceso a la información. Garantizar la entrega
oportuna  de  la  información  pública  es  esencial  para  la
transparencia y la confianza ciudadana”.

El  CPLT  hace  un  llamado  a  los  organismos  del  Estado  a
fortalecer sus procesos de gestión de solicitudes y garantizar
el cumplimiento de la Ley de Transparencia, asegurando el
acceso oportuno y efectivo a la información pública.

Día  Mundial  de  las  Abejas:
Advierten  sobre  amenazas  y
llama  a  proteger  su  rol
ecológico
Andrea Müller destaca la urgencia de enfrentar los múltiples
peligros  que  ponen  en  riesgo  a  las  abejas  y  otros
polinizadores.  

Cada 20 de mayo se conmemora el Día Mundial de las Abejas, una
fecha  que  busca  visibilizar  el  papel  esencial  de  estos
polinizadores  en  la  producción  de  alimentos  y  la
biodiversidad,  así  como  alertar  sobre  los  factores  que
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amenazan su supervivencia a nivel global y local.

Andrea  Müller,  académica  del  Instituto  de  Ciencias
Agroalimentarias,  Ambientales  y  Animales  (ICA3)  de
la Universidad de O’Higgins (UOH), subrayó que más del 75% de
las  frutas  y  verduras  que  consumimos  requieren  de
polinización, función que no solo cumple la abeja melífera
(Apis mellifera), sino también diversas especies de abejas
silvestres y otros polinizadores. “Las abejas no solo aseguran
la producción de alimentos, sino que también nos entregan
productos  como  miel,  propóleo,  jalea  real  y  polen,  entre
otros,  con  propiedades  nutricionales  y  medicinales
relevantes”,  indicó.

Sin embargo, su rol vital se ve amenazado por factores como el
cambio climático, la pérdida de hábitat, el uso de pesticidas
y la presencia de enfermedades, especialmente la varroa, el
principal patógeno que afecta a las colmenas en Chile y a
nivel  mundial.  “Menos  alimento  y  diversidad  vegetal,  más
monocultivos, menos bosque nativo y falta de manejo apícola
colaborativo son factores que afectan directamente la salud de
las abejas”, advirtió la también encargada del proyecto FIC
APIUOH.

Avance del programa

Desde  APIUOH  están  impulsando  diversas  acciones  para
fortalecer el rubro apícola en la Región de O’Higgins. Entre
ellas, destaca un programa de transferencia tecnológica para
capacitar  a  apicultores,  el  desarrollo  de  un  laboratorio
apícola para caracterizar la miel regional, un plan piloto de
identificación de colmenas y ordenamiento territorial en San
Vicente,  y  actividades  de  vinculación  con  instituciones
públicas y privadas.

Estas acciones buscan no solo mejorar la competitividad del
rubro, sino también avanzar hacia una producción apícola más
sostenible, con mejores condiciones sanitarias y una mayor
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trazabilidad  de  los  productos.  “La  falta  de  ordenamiento
territorial y de asociatividad entre apicultores dificulta una
gestión coordinada frente a amenazas como enfermedades o el
uso de agroquímicos en zonas sensibles. Trabajar de forma
colaborativa es esencial”, explicó la académica. 

Además, el equipo de APIUOH está promoviendo la participación
de mujeres y jóvenes en el rubro apícola, con el objetivo de
diversificar y renovar la fuerza laboral. “La apicultura aún
está  concentrada  en  hombres,  pero  es  un  sector  con  gran
potencial para el emprendimiento femenino y juvenil, y con
amplias oportunidades de innovación e investigación aplicada”,
concluyó la Dra. Müller.

Banco Central de Chile acordó
mantener el RCC en su nivel
actual de 0,5% de los activos
ponderados por riesgo
En su Reunión de Política Financiera, el Consejo del Banco
Central de Chile acordó mantener el Requerimiento de Capital
Contracíclico en un nivel de 0,5% de los activos ponderados
por riesgo. La decisión fue adoptada por unanimidad de sus
miembros.

En los últimos meses, en lo externo se han sucedido una serie
de desarrollos en el ámbito político y comercial. Su punto más
álgido  ocurrió  a  inicios  de  abril,  cuando  el  gobierno  de
Estados Unidos anunció aranceles largamente superiores a lo
esperado a un grupo amplio de países. Esto provocó movimientos
importantes en los precios de los activos financieros y un
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aumento relevante de la volatilidad. Pese a la magnitud de los
movimientos, los mercados financieros globales funcionaron sin
mayores disrupciones.

Con  todo,  la  incertidumbre  global  ha  aumentado
considerablemente.  Si  bien  en  lo  más  reciente  se  han
registrado acercamientos que han provocado un mejor ánimo en
los mercados, persisten las dudas respecto a la temporalidad,
magnitud  de  las  medidas  y  de  su  impacto  en  la  economía
mundial. No pueden descartarse escenarios donde estos efectos
generen impactos relevantes en la actividad local, el mercado
laboral y la capacidad de pago de hogares y empresas, siendo
estas repercusiones mayores si las tensiones comerciales y
geopolíticas se intensifican.

La significativa alza de las tensiones comerciales se da en un
escenario en que otros riesgos no se han disipado. Persisten
las vulnerabilidades globales asociadas a la permanencia de
las tasas de interés de largo plazo en niveles elevados y el
alto endeudamiento soberano y corporativo. Por otra parte, la
valoración de los activos financieros en algunos segmentos
sigue  elevada.  Asimismo,  se  mantienen  las  vulnerabilidades
estructurales  en  la  economía  china  y  diversos  focos  de
conflictos  geopolíticos.  Todo  lo  anterior,  ha  llevado  a
correcciones a la baja de las proyecciones de actividad para
diversas  economías.  Mientras,  persiste  el  riesgo  de  un
deterioro de las condiciones financieras para las economías
emergentes.

En economías emergentes los mercados financieros han tenido
una  evolución  favorable  respecto  de  episodios  de  tensión
previos.  Las  tasas  de  interés  soberanas  se  han  reducido
levemente, las monedas se han apreciado frente al dólar y las
bolsas muestran rendimientos positivos. A nivel local, los
activos financieros han mostrado tendencias similares a las de
otras economías emergentes.

El deterioro del escenario externo encuentra a la economía



chilena en mejor posición respecto a años previos. Se han
corregido los significativos desbalances macroeconómicos y la
situación  financiera  de  los  usuarios  de  crédito  ha  ido
mejorando en los últimos trimestres.

La actividad crediticia no presenta mayores cambios, asociada
a una demanda aún debilitada y condiciones de oferta que se
mantienen estables, acorde con lo que muestra la Encuesta de
Crédito  Bancario  del  primer  trimestre  y  la  Encuesta  de
Percepciones de Negocios de mayo. Las tasas de interés de los
créditos han continuado evolucionando en línea con sus tasas
de referencia.

El sistema bancario se encuentra bien preparado para enfrentar
un escenario más negativo. Los bancos poseen holguras en sus
indicadores  de  liquidez  y  han  constituido  provisiones  y
garantías acordes a la calidad de su cartera. La banca ha
seguido fortaleciendo su base de capital y sus indicadores de
solvencia han aumentado acorde con el proceso de convergencia
a  los  estándares  de  Basilea  III.   Desde  la  RPF  anterior
—noviembre 2024—, se han materializado nuevas emisiones de
bonos perpetuos y la rentabilidad de la banca se ha mantenido
sobre sus promedios históricos.

El Consejo ha decidido mantener el RCC en su nivel actual de
0,5% de los activos ponderados por riesgo (APR) coherente con
las condiciones macrofinancieras y de riesgo que enfrenta el
sistema financiero, las cuales se evaluaron en esta Reunión y
se analizan en mayor detalle en el Informe de Estabilidad
Financiera  del  primer  semestre  de  2025.  Este  entorno  de
riesgos releva la importancia de contar con un colchón de
capital previamente constituido por parte de la banca, que
aumente su capacidad para enfrentar shocks y que pueda ser
liberado  en  caso  de  concretarse  un  evento  de  estrés
financiero,  lo  que  ayudaría  a  mitigar  sus  impactos  en  la
provisión  del  crédito  a  hogares  y  empresas.  Tal  como  se
comunicó  en  noviembre  de  2024,  en  la  primera  Reunión  de
Política Financiera del año 2026 se evaluará el inicio de la



convergencia hacia el nivel neutral de 1% de los APR, en la
medida que las condiciones macrofinancieras lo permitan, y
considerando un plazo de al menos un año para su construcción.

La minuta correspondiente a esta RPF se publicará a las 8:30
horas  del  martes  3  junio  de  2025.  La  próxima  reunión  se
efectuará  los  días  10  y  11  de  noviembre  de  2025  y  el
comunicado respectivo será publicado a partir de las 18 horas
de este último día. Más detalles sobre el Requerimiento de
Capital Contracíclico pueden encontrarse en el siguiente Link.

Reciclaje y cambio climático:
El aporte de la ciencia y la
educación  para  un  futuro
sostenible
El  reciclaje  no  solo  reduce  residuos,  también  combate  el
cambio climático. Así lo plantea el investigador Felipe Puga.

En un contexto donde el cambio climático representa uno de los
mayores desafíos globales, el reciclaje emerge como una acción
concreta  en  la  reducción  de  emisiones  de  gases  de  efecto
invernadero.

“El reciclaje, al reutilizar los materiales, requiere menos
energía para la fabricación de productos, lo que se traduce en
una menor huella de carbono. Además, al evitar que ciertos
materiales  terminen  en  vertederos  y  se  descompongan,  se
disminuye la generación de metano, un gas incluso más potente
que  el  CO₂”,  explica  el  investigador  postdoctoral
del  Instituto  de  Ciencias  Agroalimentarias,  Animales  y

https://www.bcentral.cl/areas/politica-financiera/rcc
https://radionuevomundo.cl/2025/05/17/reciclaje-y-cambio-climatico-el-aporte-de-la-ciencia-y-la-educacion-para-un-futuro-sostenible/
https://radionuevomundo.cl/2025/05/17/reciclaje-y-cambio-climatico-el-aporte-de-la-ciencia-y-la-educacion-para-un-futuro-sostenible/
https://radionuevomundo.cl/2025/05/17/reciclaje-y-cambio-climatico-el-aporte-de-la-ciencia-y-la-educacion-para-un-futuro-sostenible/
https://radionuevomundo.cl/2025/05/17/reciclaje-y-cambio-climatico-el-aporte-de-la-ciencia-y-la-educacion-para-un-futuro-sostenible/
https://www.uoh.cl/instituto-de-ciencias-agroalimentarias/


Ambientales  (ICA3)  de  la  Universidad  de
O’Higgins  (UOH),  Felipe  Puga.

El  impacto  del  reciclaje  va  más  allá.  También  permite
conservar los recursos naturales, al reducir la necesidad de
extraer nuevas materias primas, siendo una acción ambiental
clave, tanto desde la ciudadanía como desde las políticas
públicas.

No todos los materiales son igualmente reciclables, y ahí
radica  uno  de  los  grandes  desafíos  para  los  sistemas  de
gestión de residuos. Según el investigador del ICA3, uno de
los principales problemas son los materiales compuestos, como
los vasos de café con recubrimiento plástico o los envases
tipo tetrapack, que requieren procesos industriales complejos
para separar sus componentes.

“Los materiales mixtos presentan grandes dificultades a la
hora de reciclar, ya que es necesario separar las capas de
cartón, plástico o aluminio que los componen. Esto muchas
veces no es rentable ni viable técnicamente”, afirma Puga.

A  esto  se  suma  un  error  frecuente:  reciclar  materiales
contaminados con restos de comida o líquidos. “Los productos
sucios  pueden  afectar  la  maquinaria  de  las  plantas  de
reciclaje y disminuir la calidad del material recuperado. Por
eso, es fundamental que los residuos lleguen limpios y secos”,
advierte el investigador.

Agente de cambio

Las  instituciones  de  Educación  Superior  tienen  una
responsabilidad  directa  en  la  formación  de  ciudadanos  y
profesionales  comprometidos  con  el  medioambiente.  En  ese
marco, Puga destaca el trabajo de la Red de Compromiso con el
Desarrollo Sustentable, conformada por universidades chilenas
que buscan integrar la sustentabilidad en todos sus ámbitos de
acción.

https://www.uoh.cl/instituto-de-ciencias-agroalimentarias/
http://www.uoh.cl/
http://www.uoh.cl/
https://www.uoh.cl/investigacion/academico/felipe-puga-martinez/


“Queremos  que  los  futuros  profesionales  tomen  decisiones
considerando no solo la productividad, sino también el cuidado
del medioambiente”, indica el investigador. “Además, esta red
trabaja con docentes para que puedan transmitir esta visión
sustentable en la formación académica”.

El desafío es formar agentes de cambio capaces de integrar la
sostenibilidad  como  un  eje  transversal  en  su  quehacer
profesional  y  ciudadano.


